
Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

КАФЕДРА ВЫСОКОЙ 
КУЛЬТУРЫ

На кафедре инфекцион
ных болезней подведены 
итоги работы профгруппы 
за прошлый год.

Коллектив сотрудников 
в год 60-летия образования 
СССР, 65-летия Октября ра
ботал с *максимальной отда
чей сил. Обновлено боль
шинство учебно-методиче
ских пособий: для студентов 
IV—V курсов лечебно-про
филактического, педиат
рического, санитарно-гиги
енического факультетов пе
реработано учебно-методи
ческое пособие по гельмин
тоза м, подготовлен доклад 
по вопросам преподавания 
на факультетскую  научно- 
методическую конферен
цию. С учетом последних 
данных разработаны 3 но
вых лекции, изготовлено 12 
учебных таблиц. Есть о чем

«А У НАС 
ВО ДВОРЕ...»

В № 27 (от 30 сентября) и 
№ 28 (от 7 октября) в на
шей газете были опублико
ваны рейдовые материалы 
«Сделаем свой дом уютным и 
красивым» и «А у нас во 
дворе...» о благоустройстве 
студенческих общежитий и 
прилеж ащ их к ним и учеб
ным корпусам территорий. 
На критические замечания в 
адрес профкома . отвечает 
его председатель, доцент
А. Д. Соколов:

За август — сентябрь си
лами студентов был произ
веден освежающий ремонт 
комнат в общежитиях. Они 
ж е работали на благоуст-

сказать коллективу и в 
научном плане — опублико
вано 6 статей, защищена 
кандидатская диссертация, 
освоено 9 новых методик 
лаборантами кафедры, пред
ставлено к печати 6 студен
ческих научных докладов, 
подготовлено на курсах по
вышения квалификации 72 
врача и в клинической ор
динатуре — 2. Ученые ка
федры прочитали для прак
тических врачей города и 
области 92 лекции, прокон
сультировали вне клиники 
210 больных. Обновлены 23 
стенда наглядной агитации.

Прошедший год принес 
ощутимые результаты — к а 
федре инфекционных болез
ней присвоено почетное 
звание «Коллектив высокой 
культуры».

М. ЗОРИНА, 
профорг нафедры, 

к. м. н., ассистент.

ройстве территорий, разби
ли несколько газонов.

В Верх-Исетский испол
ком заказан проект озелене
ния и благоустройства тер
ритории студгородка. В бу
дущем здесь планируется 
высадить около 400 деревь
ев и кустарников. Спортив
ную площадку между обще
житиями санф ака и педфа
ка оборудовать нецелесооб
разно, так как утверждена 
документация, согласно ко
торой это место займет де
вятиэтажное здание нового 
общежития.

ПРИГЛАШАЕМ НА ПРАЗДНИК 
ОКТЯБРЯ

3 ноября в 17 часов в 
большой аудитории главного 
корпуса состоится торжест
венное собрание, посвящ ен
ное 65-й годовщине Велико

го Октября. С докладом вы 
ступит зав. кафедрой исто
рии КПСС А. М. Радич. 
Приглашаются все ж елаю 
щие.
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ОРГАН ПАРТКОМА, РЕКТОРАТА, КОМИТЕТОВ ВЛКСМ И П РО Ф СО Ю ЗА ОРДЕНА  
ТРУДОВОГО КРАСН О ГО  ЗНАМЕНИ СВЕРДЛОВСКОГО  
ГОСУД АРСТВЕННОГО МЕДИЦИНСКОГО ИНСТИТУТА

НАД ЧЕМ РАБОТАТЬ КОММУНИСТАМ
Прошедший год для 

партийного бюро стома
тологического факульте
та был насыщен нужны
ми делами. На своем 
отчетно-выборном со
брании коммунисты ПОД
ВОД И ЛИ , анализировали 
итоги сделанного, выяв
ляли недоработки, вно
сили предложения для 
их ликвидации.

— В отчетный период 
наша организация, — 
говорил в отчетном до
кладе секретарь Ю. Е. 
Цепилов, —  основные 
усилия сосредоточила 
на самом главном — 
учебно - воспитательной 
работе.

Из года в год кривая 
успеваемости неуклон
но поднималась вверх. 
Если в 1978 г. успевае
мость была- самой низ
кой в институте —  78,6 
проц., то в зимнюю сес
сию минувшего года 
факультет добился са

мой высокой в вузе ус
певаемости —  98,4 проц. 
В последний год значи
тельно уменьшилось 
число студентов, отчис
ленных за низкую успе
ваемость и аморальное 
поведение.

В этом несомненная 
заслуга деканата, парт
бюро, коллектива при
крепленных преподава
телей, комсомольского 
бюро, много уделяю 
щих внимания отстаю
щим группам и студен
там, их поведению. Луч
шими среди наставни
ков можно по праву 
назвать тт. Куркину, 
Подлесняк, Боровкову.

Факультет подготовил 
и выпустил за Два года 
212 стоматологов, что 
существенно укрепило 
стоматологиче с к у ю  
службу области. Нужно 
повышать свою актив
ность общественным де
канам тт. Вайнштейну,

Стучилову. Воспитание 
студента не раз было 
предметом разговоров 
коммунистов факультета 
на партийных собраниях, 
заседаниях бюро. Про
верялась на кафедрах 
профильность препода
вания, подготовка их к 
госэкзаменам, произ
водственной практике, 
которая прошла доволь
но успешно — 90,5 проц. 
сдали ее на повышен
ные оценки.

В целом успешно фа
культет выдержал про
верку трудовым семест
ром. Но у партийной 
организации еще непо
чатый край забот — 
идейно - нравственное, 
правовое воспитание 
студентов, особенно в 
общежитиях, учеба по
литинформаторов, каче
ство подготовки студен
тов и научно-педагоги
ческих кадров, работа 
дружины и т. д. Для
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жизнь

улучшения всех этих ас
пектов работы срочно 
требуется углубленное 
внимание, инициатива, 
заинтересованность ком
мунистов.

Собрание признало 
работу бюро удовлетво
рительной. Избран но
вый состав партбюро. 
Коммунисты доверили 
возглавить партийную 
организацию А. М. Кун- 
дерову.

На собрании приняты 
в члены КПСС Г. С. 
Самбатов, кл. ордина
тор кафедры травмато
логии и В. Горяйнова, 
секретарь комсомоль
ского бюро стоматфака, 
кандидатом в члены 
КПСС —  А. Кистанов, 
Ленинский стипендиат, 
студент 4 курса стомат
фака.

♦  В ПАРТОРГАНИЗАЦИЯХ —  ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ

НА ПОВЕСТКЕ -  КАЧЕСТВО
На отчетно-выборном 

партийном собрании 
коммунисты педиатриче
ского факультета заслу
шали отчет секретаря 
партбюро И. С. Петрова 
о работе партийного бю
ро и организации фа
культета за год.

Выступившие в пре
ниях коммунисты А. В.

Харитонова, О. А. Си
нявская, Е. А. Зыряно
ва, В. В. Фомин, С. В. 
Сергеев и другие отмеча-"" 
ли успехи, вскрывали 
недостатки и вносили 
конкретные предложе
ния по улучшению пар
тийной работы.

В единодушно приня
том постановлении на

мечены меры по повыше
нию качества подготов
ки спецналнстов-педнат- 
ров, усилению контроля 
за выполнением научных 
работ, особенно доктор
ских диссертаций. Из
бран новый состав парт
бюро, в который вошли 
коммунисты И. К. Брод
ская, С. И. Козлова,

Т. Б. Мнловндова, В. М. 
Одннак, И. С. Петров,
А. У. Сабитов, Н. Е. 
Санннкова, В. В. Фомин 
и Ю. Г1. Чугаев. Избра
на также комиссия по 
контролю за деятель
ностью администрации 
факультета в составе 
к о м и тето в  М. Л. Шу- 
лутко, Э. М. Силиной и 
Г. Г. Волкова.

И. ПЕТРОВ, 
доцент, с е к р е т а р ь ^  

партбюро педф ака/Ч |

БЕРЕЧЬ РАБОЧУЮ МИНУТУ!

—  Какая завтра первая 
лекция?

—  Анатомия. Можно не 
ходить.

—  ? ?
—  Вставать рано не хо

чется. Лучше поспать по
дольше...

К сожалению, такое мне
ние, высказанное в раз
говоре студентов-медиков, 
не исключительное. Это 
подтверждают и результа
ты рейда по посещаемости 
студентами лекций, прове
денного 25 октября. Сто
процентной явки не было 
ни на одном из проверяе
мых курсов. В «черный 
список» отсутствующих по
пали и «приличные люди»—  
так определил староста 
4 курса лечфака А. Егоров 
тех, кто редко или вовсе 
не пропускает занятия. Но 
на каждом курсе есть сту
денты, для которых прогу
л и в ан и е  лекций стало де
лом привычным:

Ногавицина (223 гр.), Ани- 
щенко, Заколодкина, Юдин 
(225), Козлов (229), Волков, 
Шлыков (234), Марков (235), 
Субботин (247), Суслов 
(249), Могилева (340) и 
др.

—  Какие меры прини
маются к столь безответст
венным студентам?

Старосты групп, курсов
индивидуально беседуют с

готовке, не говоря уже о 
дополнительных вопросах 
на экзамене по пропущен
ным темам». В одном со
шлись почти все участники 
рейда: «КП* неполностью
используют свои резервы, 
его рейды могли бы быть 
чаще, а их освещение в 
стенной печати —  острее, 
оперативнее.

Лекции, на которых са-
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каждым из них. Важное 
значение придает этой ра
боте уже упомянутый 
А. Егоров, который не стал 
называть фамилии десяти 
постоянных прдогульщиков, 
объяснив это так: «С ними 
я e ije  не беседовал, по
скольку старостой выбран 
недавно. Сначала попро
бую использовать все иные 
методы воздействия». Те, 
кому устных внушений ста
рост оказывается недос
таточно, разбираются на 
комиссиях УВК, затем по 
комсомольской, партийной 
линии.

«Но главное, —  как ска
зала студентка III курса 
стоматфака Л. Микаелян,—  
они сами себя наказывают. 
Появляются пробелы в зна
ниях, эрудиции, профпод-

мая низкая посещаемость 
на разных курсах разных 
факультетов, оказались 
(идентичными: философия,
нормальная анатомия, ОПП, 
на 4 курсе лечфака назва
ли еще общую гигиену.

—г Почему эти, а не дру
гие предметы? —  такой во
прос был задан старосте 
2-го курса 2-го потока леч
фака С. Липатникову.

—  Среди многих студен
тов бытует мнение, что 
анатомию можно выучить

самостоятельно, по учебни
ку, анатомическому атла
су. Философию нередко 
пропускают из-за нежела
ния утруждать себя доро
гой в дальний, пятый кор
пус, особенно если это 
суббота.

Некоторые студенты час
то не являются на первые 
лекции. Около десяти та
ких любителей поспать 
можно назвать на 3 курсе 
стоматфака, да и на дру
гих курсах, факультетах. Но 
что бы ни говорили студен
ты, прогуливающие заня
тия без уважительных при
чин, —  им нет оправдания. 
Любая лекция несет массу 
новой информации, являет
ся еще одной весомой кап
лей, наполняющей чашу 
знаний. Появившийся вирус 
лени нужно «лечить* уже 
сейчас целеустремлен
ностью, воспитанием силы 
воли, характера. «От ма
ленького до большого —  
один шаг...», от безответ
ственности в учебе до рав
нодушия в работе —  тоже. 
Подумай над этим, сту
дент!

Участники рейда:
О. СЕНЬКИН, 

председатель штаба 
«КП» стоматфака,

Н. НИКОЛАЕВА, 
корр. «Со. медика».

Александр Кузнецов, студент 4 курса сто
матологического факультета, успешно про
шел производственную практику в Свердлов

ской поликлинике №  1.



КАК СОЗДАВАЛСЯ НАШ ГЕРБ
В лучах восходящего 

солнца земной шар. На 
его фоне — серп и мо
лот. I I  как главное мери
ло богатства народа — 
хлебные колосья, переви
тые алой лентой с 
надписью на язы ках пят
надцати советских рес 
публик: «Пролетарии
всех стран, соединяй
тесь!». Таков символ пер
вого в мире социалисти
ческого государства.

Один из авторов Герба 
СССР — бывший глав
ный художник фабрики

Гознак Иван Дубасов. Он 
рассказывает, как созда
вался герб нашей стра
ны:

— Работа над ним на
чалась сразу — после по
беды Великого Октября 
1917 года. Молодой Со
ветской республике нуж 
на была новая геральди
ка, своя государственная 
эмблема. Проект первого 
герба подготовил петро
градский художник
А. Лео. На красном фоне 
в лучах восходящего 
солнца он изобразил

скрещенные серп, молот, 
меч. Серп и молот симво
лизировали союз рабо
чих и крестьян. Меч дол
жен был предостерегать 
тех, кто задумает посяг
нуть на с во б ^у  нашей 
Родины. Надпись гласи
ла: «Российская Социали
стическая , Федеративная 
Советская Республика». 
Внизу было начертано: 
< Пролетарии всех
стран, • соединяйтесь!».

Этот эскиз был пока
зан В. И. Ленину. В ла
димир Ильич, внима

тельно р а с с м о т р е в  
проект герба, сказал: 
<■ Завоевательная полити
ка нам совершенно чуж 
да... Война наша — обо
ронительная, и меч — не 
наша эмблема... А в ос
тальном герб хорош».
В. И. Ленин зачеркнул 
меч и подписал рисунок.

Герб утвержден в июле 
1918 года в качестве гер
ба Российской Ф едера
ции.

А в декабре 1922 года 
был организован Союз 
Советских Социалистиче
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ских Республик. Возник
ла необходимость создать 
общесоюзный герб. Но 
все проекты были откло
нены. И тогда в работу 
включились художники 
Гознака. Мне довелось 
принимать непосредст
венное участие в созда
нии герба. В основу взя
ли проект художника
В. Корзуна, который вме
сте с помощником дирек
тора фабрики Гознака по 
художественно - граф и
ческой части В. Андриа
новым предложил в цент
ре герба изобразить зем
ной шар. Сделать окон
чательный эскиз поручи
ли мне.

Предстояло создать ри
сунок герба в цвете и

+  К 60-ЛЕТИЮ СССР

штриховой черно-белый 
вариант. Уехал на три 
дня в подмосковный по
селок Одинцово, где жил 
в то время. Трудился 
день и ночь.

Вскоре все было гото
во. Эскиз рассмотрел 
Президиум ЦИК. Через 
несколько дней я узнал, 
что секретарь Президиу
ма А. Енукидзе на моем 
рисунке наложил резо
люцию: «Утверждаю как 
окончательный вариант». 
В январе 1924 года обще
союзный герб утвердил 
II Всесоюзный съезд Со
ветов, принявший Кон
ституцию СССР.

ПОМОЖЕТ ЛЕКТОРУ ТЕХНИКА
Почти два года прош

ло со времени публика
ции в нашей газете рей
да печати «Внимание: 
лекция!» (№  36 от 4 де
кабря 1980 г.) об осна
щенности аудиторий ин
ститута техническими 
средствами обучения 
(ТСО). И вот наша 
бригада идет тем же 
маршрутом, чтоб воочию 
убедиться, как измени
лись, хочется думать, к 
лучшему наши аудито
рии.

Но прежде скажем о 
главном —  о переводе 
технического оснащения 
аудиторий на прочную 
организационную осно
ву. В июле этого года 
по инициативе прорек
тора по учебе доцента
В. ,С. Полканова была 
создана лаборатория 
ТСО, куда вошли инже
неры, техники, киноме
ханик, фотограф, пре
параторы и т. д., всего 
12 человек. Возглавил 
ее на общественных на
чалах асс. кафедры фи
зики В. А. Телешев.

Одновременно орга
низуется методический 
совет, который, изучив 
опыт и потребности 
кафедр по использова
нию ТСО, должен был 
к 1 сентября 1982 года 
наметить план работы на 
текущий учебный год и 
пятилетку. Такого плана, 
как и предложений по 
улучшению работы ла

боратории, совет и его 
председатель доц. Б. Н. 
Загребин пока не име
ют, этим вопросом еще 
не занимались.

Большая аудитория 
главного учебного кор
пуса преобразилась не
узнаваемо. Стены от
деланы полированными 
плитами, новый линоле
ум, шторы —  все это 
приятно гармонирует по 
цвету и стилю. Ис
правны все сиденья. К 
услугам лекторов —  ус
тановка дневного кино. 
Создается впечатление, 
что это аудитория круп
ного вуза, где заботятся 
об эффективности глав
ного инструмента учеб
ного процесса —  лек
ции.

В таком же стиле обо
рудована и вторая м а
лая аудитория главного 
корпуса. —  А вот мик
рофона — простейшего 
приспособления лекто
ра, как и два года назад, 
ни здесь, ни в первой ма
лой аудитории нет. Или 
приходите со своим уси
лителем, или берите его 
у инженера по медобо- 
рудованию В. И. Балди- 
на.

—  Почему не радио
фицируем аудитории? 
Железных ящиков для 
усилителей нет, а без 
них —  утащат, —  пояс
няет он.

Проекционную аппа
ратуру лекторы прино
сят с собой, что тяжело 
и неудобно. Поэтому 
чаще обходятся без 
нее. А не лучше ль диа
проекторы, киноаппара
ты оборудовать здесь, в 
аудитории, быть может, 
в закрывающемся шка
фу? Кому нужно — по
жалуйста, пользуйтесь.

По июльскому прика
зу ректора все аудито
рии закреплены за ка
федрами. Такое закреп
ление предполагает их 
заботу, действенную 
помощь в оснащении 
ТСО и ограждение соц- 
собственности от вар
варства тех студентов, 
чьи злые руки располо
совали экран во второй, 
начали «украшать» пю 
питры низкопробной 
мазней в первой ауди
ториях.

—  Плохо мы живем,—  
так определила в целом 
пригодность аудиторий 
для учебного процесса

Понимаю, что трудно, 
но такая ситуация, ког
да в аудитории нет м е 
ста для всех студентов, 
тоже не выход.

Мы шефствуем над пя
той аудиторией. Но ка
кой нам смысл заботить
ся о техническом осна
щении одного помещ е
ния, если наши лекции 
разбросаны по трём?

Имели б мы одну 
аудиторию, больше бы
ло б заинтересованно
сти в ее оснащении.

Не скрывает отсутст
вия интереса к подшеф
ному актовому залу III 
теоретического корпуса 
кафедра микробиоло
гии. — Мы вообще в 
нем не читаем лекции,—  
говорит заведующая, 
профессор 3. Н. Конд- 
рашова.

Пожалуй, ни одна 
аудитория в институте 
не производит столь тя
гостного впечатления, 
как этот зал. Над гряз
ными окнами свисает

косяки. Мертвой недви
жимостью лежат на ка
федре 0 3 0  телевизоры, 
видеомагнитофон.

Все это грустное пе
речисление — живое 
доказательство отсутст
вия в вузе стойких за
стрельщиков, инициатЪ- 
ров технических средств 
обучения. А ведь и та
кие крупные вузы как 
УПИ начинали с малого.

—  Первую аудиторию 
с учебным телевидени
ем у нас оборудовал 
энтузиаст —  студент- 
дипломник, —  рассказы
вает проректор по уче
бе профессор И. Ф . 
Ничков. — Отдел ТСО 
мы сформировали за 
счет штатов учебного 
отдела. А сейчас у нас 
действует учебный теле-

|р  За ВУЗ высокой к у л ы о р ы

в V  корпусе доц. В. А. 
Костромская. —  Посто
янно выходят из строя 
микрофоны. Акустики в 
малых аудиториях ника
кой. Студенты на задних 
рядах ничего не слышат 
и не видят— таблицы на
ши невелики по разме
ру. Хорошо бы их заме
нить фильмами, но ки
нофикации в корпусе 
нет.

—  Лучше один раз 
увидеть, чем сто услы
шать, —  вступает в раз
говор зав. кафедрой фи
лософии доц. А. А. Ба
талов. —  Мы бы с удо
вольствием демонстри
ровали фильмы для 
кружковцев.

— А у нас чудесные 
цветные слайды, но вид
но их плохо —  в ауди
ториях слабое затемне
ние, шторы просвечива
ют, и закрыть их целая 
проблема, —  сетует зав. 
кафедрой гистологии 
проф. А. И. Бухонова.

—  По химии вся лек
ция идет на доске. В пя
той аудитории, где мы 
читаем, доска скверного 
качества —  написанное 
видно нечетко,— и мала 
по размеру, сотрешь, а 
кто-то еще не успел за
писать, —  высказывает 
наболевшее зав. кафед
рой химии доц. А. И. 
Орехова. —  В лекцион
ном зале учебная часть 
спланировала занятия 
так, что туда не вмещ а
ется 25 человек. Сидят 
студенты на портфелях, 
сцене и постепенно кое- 
кто из них перестает хо
дить. Такое же положе
ние у физиков. Курс 
лечфака надо делить не 
на два, а на три потока.

черная мешковина —  
шторы, часть сцены ра
зобрана, покрытие и так 
небольшой доски вы
крошилось местами до 
основания, занавес ви
сит разорванным лос
кутом, экран изрезан, 
трибуна сломана, еле 
стоит, стулья без пюпит
ров. Не решен вопрос 
иэЧза противопожарной 
безопасности с демон
страцией фильмов.

—  Читать там —  мерт
вая работа, —  заключа
ет 3. Н. Кондрашова. —  
Нам при всем желании 
ничего не сделать. Н уж 
но, чтоб в зале прежде 
поработали технические 
службы, сделали ре
монт, все привели в по
рядок.

Оазисом в пустыне 
смотрится в третьем 
корпусе IV аудитория, 
подшефная кафедр
патфизиологии. Тут все 
всегда исправно, за 
всем оборудованием 
ежедневный контроль. 
Читающие лекции пре
подаватели других ка
федр принимают и сда
ют аудиторию с рос
писью в журнале. Все 
мечтают читать в чет
вертой. И никто не рвет
ся в актовый зал и тре
тью аудиторию (шеф — 
каф. эпидемиологии), 
где тоже нет никаких 
удобств.

Мало хорошего мож 
но сказать об аудитории 
второго учебного кор
пуса (шеф —  каф. био
химии). Сломанные си
денья, отсутствие вблизи 
от лектора розеток для 
аппаратуры, эстетически 
вне критики кафедра, 
немытые после побелки

центр, который готовит 
видёолекции не только 
для студентов-заочников 
нашей области, но да
же БАМа. <

Вот и нам нужны ини
циаторы. А пока не спе
шит с активностью ме
тодический совет. Край
не низка загруженность 
и интерес к работе ла
боратории ТСО, —  еще 
до 1 сентября должны 
были инженерная груп
па В. А. Таганова и элек
трики (В. С. Миронов) 
провести в аудиториях 
работы для применения 
в них проекционного и 
звукотехнического обо
рудования. Стесняются 
проявить инициативу 
кафедры - шефы (шеф
ство тоже нуждается в 
более четком опреде
лении). Значит, нужен 
строгий, постоянный 
контроль сверху за ра
ботой этих подразделе
ний.

Учить знанию трудно. 
Студент познает мир 
медицины через слово 
лектора. И нет в учеб
ном вузе, тем более бо
рющемся за звание вы
сокой культуры, важнее 
задачи, чем помочь пре
подавателю раскрьпь 
содержание, значимость 
и красоту излагаемых 
им истин. Только тогда 
они затронут внимание, 
чувства, вызовут у сту
дентов потребность
мыслить. В этом и долж
ны помочь технические 
средства обучения.

С. ИОРДАНИДИ,
А. КОНДРАШ ИН, 

члены группы 
партконтроля;

Т. НИСКОВСКИХ, 
корр. «Св. медика».

И СНОВА фильм Н. Ми
халкова. Еще не утнхлн 
споры вокруг «Пяти ве

черов», еще живы в памяти 
образы из других его фильмов: 
«Раба любви», «Неоконченная 
пьеса для механического пиа
нино», «Несколько дней из 
жизни И. И. Обломова». И, 
наконец, его новая работа — 
«Родня». Главная роль в филь
ме написана специально для 
народной артистки СССР 
И. Мордюковой.

Вот она стЪит посреди пер
рона, увешанная сумками. 
Вот едет в поезде погостить к 
своей дочери Нинке, радуется 
долгожданной встрече.

Со своей прямотой, резко-

+  КИНОРЕЦЕНЗИЯ
провождаемые электронной 
музыкой. Несмотря ни на что 
вокруг нас идет жизнь, бу
шует мир техники и про
гресса. Хаос личных пере
живаний и целенаправленное 
движение четко следующего 
по курсу самолета, потухший 
взгляд усталых глаз после 
бурной ссоры и бесстрастное 
лицо спортсмена, методично 
бегущего по кругу пустого 
стадиона. Возможно некото
рым героям картины круг 
личных проблем кажется та
ким же замкнутым, но только 
не для Марии Коноваловой: 
«Я хоть что-то жду...», — гово
рит она дочери.

Каким он будет — человек

РОДНЫЕ, БЛИЗКИЕ.
ватостью Мария (Н. Мордю
кова) кажется нелепой, не
уместной в современной квар
тире с не менее современными 
ее обитателями: ультрамодной 
Ниной (арт. С. Крючкова) и 
Иришкой, девочкой-«мело- 
манкой», даже засыпающей в 
стереонаушниках под звуки 
неутомимого «Бонн М». Она 
замечает совсем непривычные 
для нее детали — мнимую лег
кость людских отношений, не-

в будущем, если сейчас самые 
дорогие и родные люди вдруг 
стали чужими? Сам собой на
прашивается этот вопрос, ко
гда смотришь фильм. Не по
лучится ли этот человек похо
жим на Валерика и его подру
гу — двух супермеханнзиро- 
ванных монстров, бездушных 
«придатков» их грохочущих 
мотоциклов. Высокомерно про
щает Валерик Коновалову за
нятый некогда рубль. Унижен-

О А И Н О К И Е . . .
посредственность в поведении: 
«Ты только не пугайся, мама, 
но мы со Стасиком больше не 
живем...», «Что-то, дочка, у 
нас вином' пахнет» — говорит 
Мария. — «Да что ты... Зашли 
с девчонками в кафе. Бутылка 
шампанского — на пятерых...».

Постоянная забота хозяйки 
дома — не отстать от жизни, 
чтобы «Все было, как у лю
дей» —- одежда, обувь, обста
новка. С этой црлью надева
ется дорогая оправа, хотя ее 
обладательница не страдает 
близорукостью, небрежно за
куривается сигарета — непре
менное доказательство жен
ской независимости и совре
менности. Мария Коновалова 
пытается наладить разрушен
ное семейное счастье дочери, 
но делает это неумело; порой 
даже грубо и бестактно, зато 
неподдельно искренне. Не
ожиданно для себя она встре
чает непонимание и отчуж
денность со стороны близких. 
Мария видит, что каждый из 
этих оторванных друг от 
друга, мечущихся людей, 
прячущих боль под масками 
независимости, самостоя
тельности, благополучия, по 
сути бесконечно одинок.
Стоит только вспомнить над
рывную, полунстернчную ис
поведь Нины, даже от самой 
себя скрывающей горькую
правду, дергающуюся поход
ку, обрывистую пьяную бол
товню Вовчнка, бывшего мужа 
Марин (арт. Бортник), за
плаканные, полные недетской 
тоски глаза Ирочки (Ф. Сту
ков).

Неожиданным контрастом 
людским страстям и суете
мелькают на экране символич
ные, тревожные кадры, со-

но - благоговейно семенит за 
суперменом, одетым, словно 
пришелец из галактики, Вов* 
чнк в стареньком пиджачке, на 
котором позвякивают две ме
дали.

Последняя сцена — прово
ды сына Коновалова — Ки
рилла в армию (арт. О. Мень
шиков) убеждает, что люди не 
утратили ни теплоты, ни че
ловечности. Она снята выпук
ло, динамично. Среди плачу
щей, поющей, гомонящей тол
пы неожиданно, точно в пред
чувствии большой беды, бро
саются навстречу друг другу 
две женщины, две Коновало
вы, обе бывшие замужем -за 
одним человеком, обе оста
вившие его. С небывалой неж
ностью вдруг начинает цело
вать Иринку Нина и сквозь 
гул голосов, смеха и песен 
прорывается ее отчаянный 
крик: «Мама!».

Герои фильма, обстановка, 
детали быта достоверны, жиз
ненны. Нет ненужного укра
шательства, идеализации, вы
чурности. Именно поэтому 
фильм убедителен, актуален, 
правдив.

Прекрасен актерский ан
самбль: Ю. Богатырев (Ста
сик), А. Петров (Юрий Нико
лаевич) — трогательный и 
искренний «гражданин с уса
ми». Н. Михалков — самоуве
ренный, «бывалый» официант.

Фильм не однозначен. Воз
можны различные мнения, по
нимание этой картины. Несом
ненно одно — она заставляет 
задуматься над сущностью че
ловеческих отношений, о под
линных и мнимых нравствен
ных ценностях.

Н. ДУЗЕНКО.
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